
1
ALMA-MATER УГТУ № 1 (330)26.01.2022

Alma-
mater 
У Г Т У

N1
(330)

 26.01.2022

 А
Л

Ь
М

А
-М

А
Т

Е
Р

 У
Г

Т
У

Текст Владимира ГААСА. Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

+ 12

ДУХОВНОЕ 
ОЧИЩЕНИЕ

19 января православные христиане 
отметили Крещение Господне  — один из 
самых древних церковных праздников. 

По канону в этот день Иисус совершил омовение в 
священных водах Иордана. Вода — символ начала жизни, 
по мнению верующих, в ночь Крещения она становится 
святой, приобретает целительные свойства. В день 
праздника по всей России открываются иордани  — 
специальные купели, в которых омываются православные. 
В этом году в Крещенских торжествах участвовали более 
1000 ухтинцев. В их числе оказался и Герман Леппке, 
проректор по науке и инновационной деятельности УГТУ:

— Я всегда относился к этому серьезно, стоял ночную 
службу перед Крещением. Хочу сказать, погружение 
в купель — для меня это не какой-то спорт, хобби, это 
испытание самого себя, силы духа. Делаю подобное 
раз в году, только в этот день, я не морж, закаливанием 
не занимаюсь. Но когда выхожу из воды, то испытываю 
удивительное чувство, будто заново родился. И, по моему 
личному ощущению, новый год начинается именно в этот 
момент.
О традиции отмечать зимние русалии так, как это было 
принято в старину, читайте на страницах 8-9 нашего 
номера газеты.
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ОБРАЩЕНИЕ 
РЕКТОРА

Уважаемые студенты, 
преподаватели, сотруд-
ники Ухтинского госу-
дарственного техниче-
ского университета!

Начался 2022 год, особен-
ный для нашего вуза: 55 
лет назад был образован 
Ухтинский индустриаль-
ный институт. В юбилей-
ный год наш коллектив 
входит уверенно, с 
весомыми результатами, 
с хорошим заделом для 
новых достижений.
Мы успешно прошли про-
цедуру оценки качества 
условий осуществления 
образовательной деятель-
ности. Образовательная 
программа высшего об-
разования «Нефтегазовое 
дело» по профилю «Надеж-
ность газонефтепроводов 
и газонефтехранилищ» 
стала победителем Всерос-
сийского конкурса «100 
лучших товаров России». 
Еще несколько образова-
тельных программ были 
лицензированы. Активное 
развитие получило наше 
научное направление, 
связанное с переработ-
кой Ярегской нефти. При 
поддержке производ-
ственных партнеров вновь 
введен в эксплуатацию 
университетский плава-
тельный бассейн, открыт 
обновленный аудиторно-
лабораторный комплекс 
кафедры электротехники 
и метрологии.
Было сделано еще очень 
многое, но одно обсто-
ятельство хочу отме-
тить особо: в условиях 
пандемии нам удалось 
сохранить обучение в 
очном формате. А значит, 
продолжалось наше живое 
профессиональное и дру-
жеское общение, не пре-
рывалась напряженная, но 
оттого особенно инте-
ресная вузовская жизнь, 
сохранялся привычный 
университетский мир.
Мы создаем этот мир 
вместе. В наступившем 
юбилейном году нас ждут 
требующие большой рабо-
ты, но интересные и впол-
не осуществимые планы. 
Желаю всем нам удачи в их 
осуществлении.
За работу, друзья!

Ректор, профессор 
Р.В. Агиней

Выпускница УГТУ 
получила диплом 
за III место
В Санкт-Петербургском горном универси-
тете с 22 ноября по 3 декабря был проведён 
Всероссийский конкурс выпускных квали-
фикационных работ в области геологии и 
горного дела, в котором 3-е место заняла 
выпускница УГТУ Вероника Жижина.

Всего на конкурс 
была представлена 151 
выпускная квалифи-
кационная работа 
по трем специаль-
ностям и четырем 
направлениям под-
готовки из 25 вузов 
России.

Повышение правовой ин-
формированности и дисциплины 
граждан  — вот главная цель регу-
лярно проводимых в УГТУ встреч 
с представителями миграционных 
ведомств Республики Коми и Ухты. 
19 января подопечных междуна-
родного отдела УГТУ посетили на-
чальник управления по вопросам 
миграции МВД по РК, полковник 
полиции Сергей Вагнер и началь-
ник отдела по вопросам миграции 
полиции Ухты Андрей Пустохин.

Предваряя беседу, Сергей 
Викторович акцентировал вни-
мание на том, что с многочислен-
ными вопросами, касающимися 
миграционной сферы, и право-
выми нюансами сталкиваются от-
нюдь не только иностранные 
граждане, проживающие на тер-
ритории РФ, но и многие сооте-
чественники, заинтересованные 
в переезде в Россию родственни-
ков из-за рубежа, и те, кто только 
планирует визит в нашу страну, и, 

разумеется, локальные службы 
предприятий и учреждений, от-
вечающие за соблюдение мигра-
ционной дисциплины.

По словам Сергея Вагнера, за 
время пандемии миграционное 
законодательство претерпело 
существенные изменения. В ос-
новном  — и это главная хоро-
шая новость  — в сторону упро-
щения некоторых процедур. К 
примеру, иностранные студенты 
дневного отделения получили 
право работать в свободное от 
учебы время, не сопровождая 
процесс трудоустройства полу-
чением дополнительных разре-
шений и справок.

Кроме того, представитель 
ведомства остановился на ряде 
ключевых моментов, знание ко-
торых существенно облегчит 
пребывание, регистрацию и, при 
соответствующем стремлении, 
получение российского граждан-
ства. Прежде всего это, конечно, 

законодательная база, представ-
ленная федеральными актами о 
правовом положении иностран-
ных граждан, порядке въезда и 
выезда, а также о гражданстве 
РФ, и документы, необходимые 
для постановки на миграционный 
учет. Эксперт рассказал о поряд-
ке получения таких свидетельств, 
как разрешение на временное 
проживание, вид на жительство, 
гражданство РФ, и о действующей 
Государственной программе по 
оказанию содействия доброволь-
ному переселению в Российскую 
Федерацию соотечественников, 
проживающих за рубежом.

Соблюдение норм и правил  — 
фундаментальная гарантия ком-
фортного пребывания и обучения 
иностранных граждан в России, 
уверены служители порядка. Но 
важно и другое: уважение и искрен-
ний интерес к культуре страны, в 
которой ты живешь и учишься. «Мы 
призываем вас учить русский язык, 
любить русскую культуру, учиться 
грамотно излагать мысли и, конеч-
но, прилежно учиться»,  — резюми-
ровал Сергей Вагнер.

Иностранные студенты УГТУ, 
надо сказать, отнеслись к встрече 
с живым интересом и задали го-
стям множество важных вопросов, 
касающихся получения двойного 
гражданства, вида на жительство в 
статусе беженца, гражданства для 
несовершеннолетних и т.д. В свою 
очередь, начальник международ-
ного отдела УГТУ Анжела Рочева 
отметила, что значение подобных 
встреч переоценить невозможно: 
ребята получают мощную и до-
брожелательную консультацион-
ную поддержку с возможностью 
обратиться к представителям за-
кона напрямую за всеми необхо-
димыми разъяснениями  — и не 
только в ходе встречи, но и в лю-
бое время.

Кстати, наибольшее количе-
ство сложностей у иностранных 
студентов УГТУ, по словам Ан-
желы Вячеславовны, связано с 
личной мобильностью, режимом 
постановки на учет и снятия с 
учета в процессе поездок внутри 
России и Республики Коми. Несо-
мненно, что возможность полу-
чить своевременное и грамотное 
разъяснение правовых алгорит-
мов позволит избежать правона-
рушений.

иностранным студентам УГТУ рассказали о миграци-
онном законодательстве РФ

О любви к культуре 
и закону:

Магистрант УГТУ по направлению 
«Нефтегазовое дело» Дмитрий Ильин 
стал получателем гранта Президента 
Российской Федерации в 2021/2022 
учебном году. 

Во время обучения на четвер-
том курсе бакалавриата Ильин 
занял призовое место на студен-
ческой олимпиаде «Газпром», бла-
годаря чему после поступления в 
магистратуру получил право на грант.

По словам Дмитрия, о таком праве он 
и не знал: заявку за него подал «Газпром», а 
оператор по предоставлению грантов «Та-
лант и Успех» уведомил об этом универси-
тет. От Дмитрия требовалось только предо-
ставить необходимые документы, получить 

одобрение заявки и отнести договор в аль-
ма-матер.

«Рад, конечно, но считаю, что мне про-
сто повезло. Приятно то, что могу рас-

сказать о получении гранта маме и 
близким друзьям, которые, думаю, 
будут рады и горды за меня»,  — 
говорит Дмитрий.

Гранты Президента Россий-
ской Федерации учреждены для 

поддержки студентов, проявив-
ших выдающиеся способности и по-

казавших высокие достижения в опреде-
ленной сфере деятельности. По информации 
сайта грантыпрезидента.рф, ежегодно пре-
доставляется не более 1 200 грантов студен-
там СПО, бакалавриата, специалитета и не 
более 750 грантов магистрантам.

Впервые грантом президента РФ 
отмечен студент УГТУ

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Инга КАРАБИНСКАЯ

По данным Минобрнауки России, общее количество студентов, 
получающих высшее образование в РФ, за последние три года 
выросло более чем на 26 тысяч человек. В УГТУ на сегодня об-
учаются порядка 230 студентов из 18 государств, включая страны 
дальнего зарубежья: Египет, Гану, Зимбабве, Афганистан, Филип-
пины и другие. Надо ли говорить, что качество жизни, перспекти-
вы образования и проживания в России для иностранных гостей 
очень во многом зависят от неукоснительного соблюдения ими 
миграционного законодательства Российской Федерации.
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Советом по профессио-
нальным квалификациям в неф-
тегазовом комплексе принято 
положительное решение о про-
фессионально-общественной ак-
кредитации и выдаче университе-
ту свидетельства об аккредитации 
образовательной программы уста-
новленного образца.

Кроме того, директор ЧУ «Центр 
планирования и использования 
трудовых ресурсов Газпрома» П.Е. 
Иванов заметил, что при наличии 

в итоговом отчёте по результатам 
проведения аккредитации реко-
мендаций по повышению качества 
образовательной программы, вуз 
не позднее 2 лет после завершения 
ПОА должен представить информа-
цию о выполнении рекомендаций 
экспертной комиссии.

Для получения оригинала 
свидетельства представителю 
УГТУ нужно будет отправиться в 
ЧУ «Газпром ЦНИС» в ближайшее 
время.

PROFобразование — комплексный электронный образовательный ре-
сурс, ориентированный на студентов, получающих среднее професси-
ональное образование.
Электронный ресурс поможет получить необходимые знания, подгото-
виться к урокам, семинарам, зачетам и экзаменам, выполнить необхо-
димые работы и проекты.
Преподаватели могут составлять учебные планы и ПООП, проводить 
занятия, получать информацию о новых публикациях коллег.
Срок доступа до 31 декабря 2022 года.
Для регистрации требуется пройти по ссылке: http://lib.ugtu.net/
page/spo-profobrazovanie/
Зарегистрированный пользователь получает:

— доступ к полным текстам документов, аудио- и видеоматериалам, он-
лайн-курсам, каталогам тестов;

— возможности копирования отдельных страниц (не более 20 % объема 
произведения).
Для регистрации обращаться:

— ГНК — ул. Первомайская, 44, библиотека, тел. 700-331, e-mail: 
lfilimonova@ugtu.net;

— ПЭЛК — ул. Дзержинского, 17, библиотека, тел. 700-364, e-mail: оlanc@
ugtu.net;

— ИТ — ул. Советская, 2, библиотека, тел. 738-622, e-mail: elanc@ugtu.net;
— корпус «В» — ул. Первомайская, 13, каб. 208, тел. 774-526, e-mail: 
opopenko@ugtu.net;

— корпус «Л» — ул. Сенюкова, 13, каб. 227, тел. 700-216, e-mail: yukuzina@
ugtu.net.

Дорогие студенты Ухтинского 
государственного техническо-
го университета!

От всего сердца поздравляю вас с 
праздником российского студенчества  

— Татьяниным днем! Поздравляю 
нынешних студентов, поздравляю 
преподавателей, для которых этот 
праздник навсегда остался своим, 
поздравляю выпускников, хранящих 
самые добрые воспоминания о време-
ни учебы, и абитуриентов, уже сейчас 
живущих предчувствием студенческой 
свободы.
Университетские годы  — это действи-
тельно самая свободная пора. Свобод-
ная не столько «от» (прежде всего от 
рутины ответственной взрослой жизни), 
сколько «для»: для выбора жизненного 
пути, для увлеченного творчества, для 
высоких целей и дерзновенных мечта-
ний, для общения, дружбы, любви. 
Конечно, такая свобода  — при-
вилегия самой молодости. Но когда 
молодая энергия сосредоточена на 
образовании, свобода приобретает 
особое качество: она открывает перед 
человеком новые миры. 
Образованному человеку интереснее 
жить. Так пусть ваша жизнь будет яркой, 
созидательной, полной идей и открытий. 
Не расставайтесь с чувством свободы. 
Верьте в себя  — и идите вперед!

Ректор, профессор 
Р.В. Агиней

Студентам СПО стал доступен 
электронный ресурс цифровой 
образовательной среды СПО 
Profобразование
Преподавателям и студентам Индустриального института УГТУ 
открылся доступ к электронному ресурсу цифровой образова-
тельной среды PROFобразование  https://profspo.ru/.

АККРЕДИТАЦИЯ 
ПРОЙДЕНА!

Частное учреждение «Центр планирова-
ния и использования трудовых ресурсов 
Газпрома» — организация, наделенная 
полномочиями Совета по профессио-
нальным квалификациям в нефтегазовом 
комплексе (СПК НГК).

Инга КАРАБИНСКАЯ

Подведены итоги профессионально-общественной аккредита-
ции (ПОА). Её успешно прошла основная профессиональная обра-
зовательная программа высшего образования по направлению 
подготовки 21.04.01 «Нефтегазовое дело», профиль «Проектиро-
вание, эксплуатация и диагностика технологических процессов и 
объектов нефтегазового производства».

В соответствии с решением Национального совета 
при Президенте Российской Федерации по професси-
ональным квалификациям от 30 сентября 2015 года ЧУ 
«Газпром ЦНИС» обеспечивает разработку и организо-
вывает применение профессиональных стандартов в 
отечественном нефтегазовом комплексе, участвует в 
обновлении и профессионально-общественной аккре-
дитации профессиональных образовательных про-
грамм, координирует деятельность по оценке и при-
своению профессиональных квалификаций в отрасли.

УГТУ ПОСЕТИЛИ 
ВЫСОКИЕ ГОСТИ

20 января в УГТУ побывали первые лица из руковод-
ства Республики Коми: председатель Госсовета Респу-
блики Коми С.А. Усачев, прокурор Республики Коми Н.В. 
Егоров, руководитель администрации Главы Республики 
Коми Д.В. Самоваров, главный федеральный инспектор по 
Республике Коми М.П. Тырин, глава администрации г. Ухта 
М.Н. Османов.

Гостей принял ректор УГТУ, профессор Р.В. Агиней. Во 
встрече приняли участие проректор по экономике и фи-
нансам К.Р. Мальцев и проректор по безопасности и об-
щим вопросам В.А. Якимов.

О том, как отмети-
ли 25 января в УГТУ, 
читайте в следую-
щем номере «АМ»

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Фотографии Натальи ДЕМЧЕНКО
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НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

Власти Казахстана и России договорились о сотрудничестве в области высшего образования. Об этом сообщила пресс-служба 
казахстанского Министерства образования и науки. «В ходе рабочего визита мы провели ряд встреч с российскими коллегами. 
Встретились с представителями Министерства науки и высшего образования РФ, руководством Московского физико-техниче-
ского института, Национального исследовательского ядерного университета «МИФИ», МГУ им. М.В. Ломоносова. Посетили эти 
вузы и провели переговоры по вопросам сотрудничества и открытия филиалов российских университетов у нас в стране»,  — 
сказал вице-министр образования и науки Куаныш Ергалиев.

Специалисты Федерального 
методического центра инклю-
зивного образования Институ-
та развития профессионально-
го образования разработают 
соответствующие рекоменда-
ции в 2022 году.

В пресс-службе института 
уточнили, что вице-премьер Та-
тьяна Голикова утвердила межве-
домственный комплексный план 
мероприятий, призванный каче-
ственно изменить систему инклю-

зивного образования в стране, 
сделать ее доступной для всех ре-
бят с инвалидностью. 

«В 2022 году специалисты 
ФМЦИО подготовят методиче-
ские рекомендации по комплекс-
ному психолого-педагогическо-
му сопровождению студентов с 
инвалидностью, обучающихся 
по программам СПО. Также будет 
проведена работа по развитию 
на базе колледжей и техникумов 
специализированных мастерских 
для содействия профессиональ-

ному обучению и дальнейшей 
трудовой занятости выпускни-
ков, имеющих интеллектуальные 
нарушения. Основным направ-
лением деятельности таких ма-
стерских станет профессиональ-
но-трудовая и социокультурная 
реабилитация людей с инвалид-
ностью и ОВЗ»,  — говорится в со-
общении.

В плане 55 мероприятий пред-
усмотрено развитие системной 
профориентационной работы, 
совершенствование управлен-
ческих моделей инклюзивного 
профобразования, сопровожде-
ние трудоустройства выпуск-
ников. Также будет проведена 
работа по совершенствованию 
нормативно-правовой базы и 
разработке различных рекомен-
даций, обеспечивающих доступ-
ность профобразования.

https://tass.ru/obrazovanie

Комментарий специ-
алиста по социальной 
работе С.А. Каневой:

— Для эффективности психоло-
го-педагогического сопровожде-
ния обучающихся с инвалидно-
стью в сфере профессионального 
образования в первую очередь 
необходимо в штате колледжей 
и вузов иметь педагогов-психо-
логов, которые должны работать 
непосредственно с этой категори-
ей обучающихся с учётом психо-
физиологических особенностей. 
Однако сегодня в вузах специали-
стов, которые должны работать с 
обучающимися с инвалидностью, 
недостаточно либо они вообще 
отсутствуют. Качественная работа 
педагогов-психологов совмест-
но с другими специалистами на 
протяжении образовательного 
процесса должна способствовать 

тому, чтобы выпускники с инва-
лидностью были подготовлены и 
обязательно востребованы в про-
фессиональной деятельности. И 
это крайне важно!

Глава МИД РФ отметил, что 
укрепление этой тенденции 
важно для усиления позиций 
страны в мире.

Спрос на российское образо-
вание в настоящее время весьма 
высок, России необходимо под-
креплять эту тенденцию ради 
усиления своих позиций в мире. 
Об этом заявил глава МИД РФ 
Сергей Лавров на первом заседа-
нии комиссии «Единой России» по 
международному сотрудничеству 
и поддержке соотечественников 
за рубежом.

«Есть возможности по активи-
зации работы, касающейся при-
влечения соотечественников на 
учебу, а также привлечения ино-
странных граждан в российские 
вузы. Спрос на российское обра-
зование сейчас весьма и весьма 
высок. Нам эту тенденцию очень 
важно подкреплять, чтобы наши 
позиции в мире получали допол-
нительную поддержку»,  — сказал 
Лавров.

«Наверное, можно будет по-
смотреть по линии нашей ко-
миссии на материальное обеспе-
чение студентов, которые из-за 
границы поступают в российские 
высшие учебные заведения, в том 
числе в отношении компенсации 
расходов на дорогу и прожива-
ние»,  — добавил министр.

По его словам, сейчас боль-
шинство стран не подпадает под 
такую компенсацию.

Лавров также обратил вни-
мание на необходимость про-
движения за рубежом лучших 
российских достижений в сферах 
культуры, искусства, образования, 
науки и развития туристических 
связей. «Все это конкретно влияет 
на внешнеполитические позиции 
нашей страны. Работа с русско-
язычной молодежью, русскоязыч-
ными гражданами зарубежных 
стран всегда очень востребована»,  
— подчеркнул глава МИД РФ.

https://tass.ru/obrazovanie

Комментарий началь-
ника отдела монито-
ринга и профориента-
ционной работы УГТУ 
Н.В. Кривошеевой:

 — Россия  — одна из немно-
гих стран, предоставляющих 
иностранцам возможность бес-
платного обучения. Ежегодно 
российское правительство вы-
деляет десятки тысяч бюджет-
ных мест российским вузам для 
набора иностранных граждан. 
Кроме того, некоторые категории 
иностранцев, в том числе сооте-
чественники, могут поступать на 
бюджетные места вне квот на-
равне с россиянами. Для таких 
иностранных абитуриентов не 
предусмотрено никаких особых 
условий. Они поступают на тех же 
условиях, что и россияне, прохо-
дят аналогичные вступительные 
процедуры, а именно вступитель-

ные испытания, установленные и 
проводимые вузом самостоятель-
но.

За качественным образовани-
ем не обязательно ехать в крупные 
российские города. Комфортная 
среда проживания и обучения соз-
дана для студентов в региональных 
образовательных организациях. 

Российское образование вос-
требовано прежде всего нашими 
соседями  — странами СНГ: Арме-
нией, Узбекистаном, Казахстаном, 
Киргизией, Азербайджаном, Бе-
ларусью.

Как пример, приемная кам-
пания 2021 года. На сегодня в 
университете 102 первокурсника  

— иностранные граждане из 12 
стран мира, обучающиеся по об-
разовательным программам выс-
шего образования.

УГТУ может гордиться много-
летним опытом привлечения, 
обучения и адаптации иностран-
цев. Действуют профориентаци-
онные программы, организова-
но кураторство первокурсников, 
проводятся дополнительные 
курсы по изучению русского 
языка, культурно-просветитель-
ские акции. Замечательными 
мероприятиями может похва-
статься наш международный 
отдел, возглавляемый Анжелой 

Вячеславовной Рочевой. Среди 
разнообразных и увлекательных 
встреч, игр и даже театрализо-
ванных постановок можно вы-
делить знакомство с русской и 
коми культурами, их историей и 
традициями. 

Конечно, проблемой на этапе 
обучения иностранных студен-
тов является языковый барьер, 
недостаточное владение русским 
языком может привести к сниже-
нию общей успеваемости. Решить 
проблему помогают перечислен-
ные выше мероприятия.

Но, несмотря на имеющиеся 
сложности, мы планируем уве-
личение числа иностранных сту-
дентов и расширение географии 
набора. Потому что вопрос раз-
вития экспорта образовательных 
услуг актуален не только для сто-
личных, но и для региональных 
вузов. И то, какое место Россия 
займет в образовательном про-
странстве, будет во многом опре-
делять её позиции в мировом со-
обществе.

Для привлечения иностран-
ных студентов на места, финан-
сируемые государством, прово-
дятся различные мероприятия 
и рекламные акции, продвигаю-
щие наш университет на между-
народном рынке образователь-
ных услуг. Внимание уделяется 
также знакомству с условиями 
проживания, культурной и спор-
тивной жизнью студентов, лабо-
раторными комплексами, воз-
можностями трудоустройства во 
время учебы и после её оконча-
ния. 

И мы стремимся к тому, чтобы 
информационная составляющая 
приемной кампании оставалась 
всегда содержательной и при-
влекательной для поступающих, 
позволяла иностранным абиту-
риентам оценить преимущества 
обучения в российских универ-
ситетах и, в частности, в универ-
ситете города Ухты Республики 
Коми!

Эксперты: инклюзивное 
среднее профобразова-
ние в России станет бо-
лее доступным

Лавров указал на важность поддержания 
высокого спроса на российское образование

География поступивших в УГТУ на программы высшего образования
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Нина Петровна, чем Вас при-
влекла геофизика?

— Я поступала в университет, в то 
время еще Ухтинский индустри-
альный институт, в 1970 году, сра-
зу после окончания школы. Это 
потом я узнала, что геофизика  — 
очень престижная и востребован-
ная профессия. А тогда выбрала 
специальность из-за красивого 
названия, которое показалось 
мне очень романтичным. Был до-
вольно большой конкурс, но я 
прошла. 

Студенческие годы оставля-
ют самые яркие воспомина-
ния. Что запомнилось больше 
всего? 

— Институт развивался быстрыми 
темпами, поэтому жизнь вокруг 
кипела! Большинство преподава-
телей были приглашенными. Они 
приехали в Ухту, оставив работу в 
ведущих научных организациях и 
вузах страны. Многие их них, не-
смотря на молодость, уже были 
авторитетными специалиста-
ми. Евсей Фабиянович Крейнин, 

Александр Павлович Кузьмичёв, 
Герман Ефимович Кузнецов, Олег 
Сергеевич Кочетков, Клара Васи-
льевна Лебедева  — действитель-
но великие люди, которые жили 
профессией и учили этому нас. 
Что мне особенно нравилось в 
процессе обучения  — это прак-
тики. Помимо того, что мы ис-
следовали весь Ухтинский район, 
выезжали и на Урал, в Тюмень, 
Крым, Казахстан, на Дальний Вос-
ток. Впечатлений масса! Очень 
запомнилась практика в Казахста-
не. Для нас, привыкших к лесам и 
горам, работа в полупустыне, где 
полевая геофизическая партия 
проводила рекогносцировочные 
гравиметрические исследования, 
была в диковинку. Случались и 
приключения. Как-то на пути к 
месту работы сломался грузо-
вик. Мы знали, что помощь при-
дет, но ожидать ее можно было 
не раньше чем через три-четыре 
часа. Представьте: солнце в зени-
те, жара нещадная, вокруг одни 
пески! Тень только под машиной, 
где мы все и укрывались. Страш-

но хотелось пить, а запас воды 
закончился быстро. Когда жажда 
достигла предела, стали пить воду, 
слитую из радиатора,  — мутную, с 
маслянистыми пятнами жидкость. 
Чтобы было не очень противно, 
запивали сгущённым молоком. 
Самое удивительное, что никто 
потом не испытал проблем со здо-
ровьем.

Вы выбирали специальность, 
основываясь на романтич-
ном названии, но реальность 
оказалось иной. Получается, 
иллюзии разрушились?

— Я человек нетрусливый, с опре-
деленной долей авантюризма. Так 
вышло, что сначала я влюбилась 
в название, а потом и в саму про-
фессию. Мое поколение выросло 
на героических поступках. Мы ве-
рили в идеи, готовы были к само-
пожертвованию и считали своим 
долгом совершить что-то вели-
кое для страны. Патриотизм, вос-
питанный советскими книгами и 
фильмами, жив до сих пор.   

Правильно понимаю, что 
окончание рабочего дня для Вас 
не означает, что рабочие во-
просы остались за закрытыми 
дверями кабинета?

— Профессия накладывает от-
печаток на человека. Геофизи-
ка  — не математика, где дважды 
два четыре. При решении геоло-
гических задач слишком много 
неизвестных. Отсюда возникает 
многовариантность: из множе-
ства возможных решений нужно 

выбрать единственное. Ведь что 
такое подсчет запасов углеводо-
родов? Это цифра, которая име-
ет значение на государственном 
уровне. Ее ставят на госбаланс и, 
исходя их этого, осуществляют 
разработку месторождения. По-
этому в голове всегда крутится 
мысль: а правильно ли я рас-
считала, так ли все обосновала? 
Мыслительный процесс беско-
нечен. 

Ваш богатый профессиональ-
ный опыт вылился в написание 
кандидатской диссертации, 
после успешной защиты кото-
рой Вас пригласили препода-
вать в университет. Решение 
взять на себя дополнительную 
нагрузку Вы приняли без про-
медления. Что на это повли-
яло?

— По натуре я человек довольно 
стеснительный, испытывающий 
трудности при  публичных высту-
плениях. Поэтому приглашение 
стало для меня своеобразным вы-
зовом. Пересилило любопытство: 
смогу или нет? Первое время было 
сложно, после работы я только и 
делала, что писала лекции и гото-
вилась к занятиям. Свой первый 
выпуск помню до сих пор! В груп-
пе был студент, который просто 
изводил меня каверзными вопро-
сами. Возможно, таким образом 
он пытался прощупать мою ком-
петентность. Или ему просто нра-
вилось смотреть, как я краснею:) 
Поэтому перед каждой лекцией 
я максимально готовила себя к 

возможным вопросам и, если в 
чем-то была не уверена, перели-
стывала литературу, обзванивала 
знакомых. Тогда я на него очень 
злилась, а теперь понимаю, что не 
только я учила студентов, но и они 
меня. Сейчас могу сказать одно  

— преподавание в университете 
стало важной вехой в моей жизни. 
Не было бы этого, я бы не стала 
тем, кем стала.

Если сравнивать студентов 
того времени и нынешних, чем 
они отличаются?
 — Для моего поколения главным 
источником информации были и 
остаются книги. Если возникал во-
прос, мы шли в библиотеку и шту-
дировали учебники. Кроме каль-
куляторов и логарифмических 
линеек, никакой вычислительной 
техники у нас не было, все рас-
четы выполняли вручную. Совре-
менные студенты настроены на 
то, что за них все должен сделать 
компьютер: ввел запрос, загрузил 
данные в программу  — получил 
результат. Это привело к тому, что 
навыка что-то «делать руками» 
у них нет. Вот и получается, что, 
с одной стороны, современные 
студенты находятся в более вы-
игрышной ситуации, но, с другой 
стороны, такие безграничные воз-
можности расслабляют. Ведь ког-
да перечитываешь много литера-
туры, знания копятся на подкорке. 
А «быстрые» знания, как правило, 
поверхностны.

Тем не менее Вы гордитесь 
своими студентами.
 — Самая большая награда — это 
ученики, которые состоялись в 
профессии. Мои выпускники ра-
ботают в разных регионах страны. 
Многие из них на руководящих 
должностях. Горжусь ими и ис-
кренне радуюсь их успехам! Я счи-
таюсь строгим преподавателем. 
При этом я не менее строго отно-
шусь и к себе: если студент чего-то 
не понимает, значит, это моя недо-
работка. 

20 января отметила юбилей Нелла 
Александровна Шполянская, доктор 
географических наук, профессор 
кафедры экологии, землеустройства и 
природопользования УГТУ.

Вся профессиональная жизнь Неллы 
Александровны связана с исследованиями 
вечной мерзлоты, которые она начала еще 
в 50-х, в студенческие годы, на кафедре 
географии полярных стран. В 1979 году Нелла 
Александровна становится первой в истории 
отечественного мерзлотоведения женщиной  

— доктором географических наук. 
Её профессиональная деятельность 

главным образом была связана с кафедрой 
криолитологии и гляциологии географиче-
ского факультета МГУ им. М.В. Ломоносова, 
однако деятель науки всегда поддерживала 
связь с коллегами УГТУ. Нелла Александровна 
работала в Забайкалье и на Енисейском Севе-
ре, в Большеземельской тундре и на Колыме, 
на Чукотке и Путоране, Тянь-Шане и Кавказе. 
Но большую часть своих исследований она 
посвятила криолитозоне Западной Сибири.

Научные интересы Неллы Александров-
ны чрезвычайно многообразны. Это законо-
мерности формирования вечной и сезонной 
мерзлоты в зависимости от ландшафтно-кли-
матической обстановки, генезис подземных 
пластовых льдов и их палеогеографическая 
информативность, устойчивость криогенных 
ландшафтов к техногенным воздействиям, 
мерзлотная съемка осваиваемых рудных и 
газовых месторождений, история развития 

криолитозоны суши и шельфа циркумполяр-
ного региона Арктики в плейстоцене-голоце-
не, мерзлотно-климатический прогноз для 
XXI века. Преданность науке и незаурядный 
талант определили научные успехи Неллы 
Александровны. Ею опубликовано более 230 
научных работ, среди которых известные 
авторские монографии: «Вечная мерзлота 
Забайкалья», «Мерзлая зона литосферы За-
падной Сибири и тенденции ее развития», 
«Вечная мерзлота и глобальные изменения 
климата», Development of the Russian Arctic 
permafrost zone in late cenozoic. 

Нелла Александровна входила в ав-
торский коллектив, создававший криоли-
тологическую карту СССР и учебные пособия 
«Региональная криолитология» и «Основы 
геокриологии». Она автор мерзлотных карт 
в атласе Тюменской области и серии палео-
мерзлотных карт в атласе ХМАО. Исследо-
вания Неллы Александровны неоднократно 
поддерживались грантами РФФИ, ИНТАС, 
государственной научной стипендией, ко-
торую присуждают выдающимся деятелям 
науки.

Работая в МГУ, Нелла Александровна 
активно занималась научно-организацион-
ной работой. В 70-е годы она была ученым 
секретарем ученого совета по геоморфоло-
гии, мерзлотоведению, палеогеографии и 
картографии географического факультета и 
ученым секретарем Специализированного 
совета по защите кандидатских и доктор-
ских диссертаций тех же специальностей при 
Московском университете. Нелла Алексан-
дровна входила в состав Научного совета по 
проблемам нефти и газа Государственного 
комитета по науке и технике, являлась чле-
ном Научного совета по криологии Земли 
при президиуме РАН. Руководила крупны-
ми хоздоговорными работами по эталонам 
мерзлотно-ландшафтного дешифрирования 
Западной Сибири. 

Многие годы Нелла Александровна чи-
тала курс «Мерзлотоведение» для студентов 
нескольких специализаций географического 
факультета, а на кафедре криолитологии и 
гляциологии для магистров  — курс «Гло-
бальные изменения климата и эволюция 
криолитозоны».

С 2020 года Нелла Александровна рабо-
тает в ухтинском университете. Ее деятель-
ность на кафедре экологии, землеустройства 
и природопользования отличает чуткое от-
ношение к каждому человеку, поддержка 

молодёжи, мудрый и взвешенный взгляд 
на любой вопрос, внимательность и искрен-
ность. Её творческая активность поражает: 
новые научные публикации, выступления на 
конференциях. Практически за год подготов-
лены и изданы 2 учебных пособия: «Основы 
геокриологии» (дополненное переиздание) и 
«Динамика глобального изменения климата 
и эволюция криолитозоны», основным авто-
ром которых является Нелла Александровна. 

Под ее руководством в октябре 2021 года 
кафедрой подготовлена заявка на грант Рус-
ского географического общества  — «Ланд-
шафты криолитозоны северной Евразии как 
отражение динамики глобального климата 
(на примере Европейской территории России, 
Западной Сибири и Восточной Сибири)». Нелла 
Александровна проводит общеуниверситет-
ские семинары, посвященные арктической 
тематике, активно участвует в реализации 
университетских планов по усилению север-
ной компоненты в образовательном процессе, 
читает лекции студентам-экологам.

Желаем Нелле Александровне добро-
го здоровья, благополучия и творческого 
долголетия!

Ректорат, коллективы технологиче-
ского факультета, кафедры

экологии, землеустройства и при-
родопользования УГТУ

Юбилей Неллы Александровны ШПОЛЯНСКОЙ — 
старейшего ученого, исследователя Русского Севера

Нина ВИШЕРАТИНА: 
«Самая большая награда — 
ученики, которые 
состоялись в профессии»

Виктория СЕРГЕЕВА

Ведущий научный сотрудник лаборатории геологии ухтин-
ского филиала ООО «Газпром ВНИИГАЗ» Нина Петровна Ви-
шератина  — человек-легенда.  Для студентов она строгий, но 
справедливый преподаватель. Для газовиков и нефтяников  

— авторитетный ученый, чье мнение является определяю-
щим в решении спорных вопросов. Вся ее жизнь подчинена 
интересам развития отечественной геологической школы. А 
начало самозабвенному служению профессии было положено 
в студенческие годы.  

— Мое поколение выросло на героических поступ-
ках. Мы верили в идеи, готовы были к самопожерт-
вованию и считали своим долгом совершить что-то 
великое для страны.

Нина ВИШЕРАТИНА

ГОРДОСТЬ 
ВУЗА — 
его выпускники
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В новый сезон! 

Владимир ГААС

В УГТУ состоялся чемпионат Се-
веро-Западного федерального 
округа по настольному тенни-
су. Турнир собрал участников 
из Республики Коми, Архан-
гельской, Калининградской, 
Вологодской и Ленинградской 
областей  — всего около 70 тен-
нисистов. Они соревновались в 
одиночных мужских и женских, 
смешанных парных, а также 
командном разрядах. 

Турнир продлился три дня, по 
итогу титул сильнейшей сборной 
завоевали представители Кали-
нинградской области, второе ме-
сто у команды Республики Коми, 
третье поделили теннисисты Ар-
хангельской и Ленинградской об-
ластей. 

В одиночном зачете среди 
мужчин золото взял калинин-
градец Кирилл Воробьев, побе-
дительницей в женском разряде 
стала Екатерина Волненко из Ле-
нинградской области. С подроб-
ными результатами чемпионата 
можно ознакомиться в группе 
студенческого спортивного клу-
ба УГТУ: vk.com/ssk_planeta_
university

Самые быстрые 
ракетки северо-запада
В УГТУ прошел чемпионат по настольному теннису

Владимир ГААС 

В УГТУ состоялись первые 
спортивные состязания в этом 
году  — открытый турнир по 
бадминтону «Кубок ректора  — 
2022».

Состязания открыли спортив-
ный сезон в университете и со-
брали атлетов из Ухты, Сыктывка-
ра, Воркуты, Микуня и Удорского 
района. На трех кортах «Буревест-
ника» сражались бадминтонисты 
нескольких возрастных категорий, 
соревнования проходили в одиноч-
ных и смешанных парных разрядах. 

Турнир продлился два дня, по 
итогам в одиночном зачете среди 
мужчин первое место завоевал 
Илья Янчук из Ухты, серебро до-
сталось ухтинцу Сергею Осолод-
кину, бронзу получил Тимур Белу-
гин из Сыктывкара. 

Среди женщин сильнейшей 
стала ухтинка Анна Коновалова, 
второе и третье места заняли Кри-
стина Терентьева и Валерия Фо-
мичева, представлявшие столицу 
Коми. В смешанном парном разря-
де золото взяли Илья Янчук и По-
лина Фадеева, серебро у Алексея 
Ушакова и Валерии Фомичевой, а 
тройку призеров замкнули Тимур 
Белугин и Наталья Ушакова.

Сила зависит не от физических 
способностей, а от несгибаемой воли. 

Махатма ГАНДИ

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Петр ИВАНОВ

2022 год будет Годом на-
родного искусства и нема-
териального культурного 
наследия народов России. 
Он объявлен по инициативе 
Владимира Путина, который 
подписал соответствующий 
указ. Искусство, традиции 
в каждом регионе свои, и 
это многообразие требует 
бережного и внимательного 
отношения. 

Нематериальное наследие 
— это сказки, обычаи, художе-
ственные промыслы, народные 
песни и танцы. Например, исто-
рия зырян начинается в первом 
тысячелетии нашей эры. 

Уникальным и древним ис-
кусством смело можно назвать и 
горловое пение тувинцев, и свя-
щенный танец якутов  — осухай.

В большой и многонацио-
нальной стране у каждого реги-
она свои уникальные обычаи и 
традиции, которые важно сохра-
нить. А еще сделать так, чтобы 
о них знало как можно больше 
людей. 

Сфера межнациональных от-
ношений остается в приоритете 
развития страны, являясь важ-
ной составляющей националь-
ной безопасности государства. 

«Ухта сегодня не только раз-
вивающийся региональный 
газовый кластер, но и пример 
межнациональной гармонии,  

— говорит и.о. начальника МУ 
«Управление культуры админи-
страции МОГО «Ухта» Ксения 
Кузнецова.  — Здесь работают 
четыре центра национальных 
культур. Это Центр татарской 
и башкирской культур, Центр 
коми культуры, Центр славян-
ских культур, Центр немецкой 
культуры. При этом именно в 
Ухте 25 лет назад появился пер-
вый в республике Центр коми 
культуры. На территории го-
родского округа работает 21 об-

щественное этнообъединение 
и 20 религиозных организаций.

Несмотря на пандемию, 
межнациональные мероприя-
тия сохранились: частично их 
перевели в другой формат. На-
дежными помощниками в этом 
по-прежнему являются нацио-
нально-культурные автономии 
и общественные организации 
города».

Как рассказала Ксения Юрьев-
на, в 2022 году в Ухте будет про-
веден цикл мероприятий, спо-
собствующих поддержанию 
атмосферы добрососедства, в том 
числе в Центральной библиотеке 
продолжится реализация проек-
та «Дни национальных культур»  
— «Дружба и братство народов  — 
залог возрождения России».

Год народного искусства  
— это логическая часть нацио-
нального проекта «Культура», 
который успешно реализует-
ся в России. Это дает большие 
возможности для проведения 
мероприятий в разных уголках 
страны с учетом национальной 
и региональной специфики.

«Я не занимаюсь постановкой 
народных танцев,  — говорит ру-
ководитель коллектива United 
BIT Саид Джораев.  — Но уверен, 
что через танцевальную культуру 
мы показываем богатство обы-
чаев, традиций нашего народа и 
рассказываем его историю».

Президент поручил прави-
тельству разработать и утвердить 
план основных мероприятий по 
проведению Года народного ис-
кусства и нематериального куль-
турного наследия народов Рос-
сии, в рамках которого пройдут 
фестивали, ярмарки, тематиче-
ские выставки, лекции, мастер-
классы, а также концерты творче-
ских коллективов.

Сотрудница УГТУ  
— лауреат всерос-
сийской литера-
турной премии

Шеф-редактор ОСК УГТУ Инга Кара-
бинская вошла в число лауреатов 
по версии газеты «Российский пи-
сатель» — издания Союза писате-
лей России, публикующего поэзию, 
прозу, публицистику наиболее 
значимых современных россий-
ских писателей.

Автор отмечает, что творческий год 
выдался интересным и насыщенным, 
богатым на публикации в статусных 
изданиях, в числе которых «Литера-
турная газета», «Невский альманах» 
(г. Санкт-Петербург), литературный 
журнал «Литера» (г. Йошкар-Ола), 
литературно-публицистический жур-
нал «Арт-Лад» (г. Сыктывкар), газета 
«Московский комсомолец» и многие 
другие.
Кроме ухтинки, по итогам 2021 года в 
число лауреатов в различных номина-
циях издания «Российский писатель» 
вошли писатели из Коми: Валерия Сал-
танова, Александр Суворов, Наталья 
Стикина, Татьяна Канова и Владислав 
Сушков.

Инга КАРАБИНСКАЯ

По выходным в музей УГТУ приходит 
сказка. Иногда она принимает облик 
героев прошлого, иногда перевопло-
щается совсем уж в фантастических 
персонажей. А вот в последний раз 
заглянула, чтобы рассказать ребя-
там и их родителям красивую и не-
много печальную легенду об охотни-
ке Йиркапе и его чудесной лыже.

К преданию о молодом вымском охот-
нике, смастерившем лыжу из волшебной 
сосны, не раз обращались и коми эпос, и 
современные авторы. Так, пьеса драма-
турга Алексея Попова «Йиркап. Летящие 
лыжи» несколько лет назад увидела свет 
в постановке народного театра Веры 
Гой и была радушно принята публикой. 
А сотрудниками Национального музея 
Республики Коми был создан одноимен-
ный мультфильм  — его-то и посмотрели 
юные гости музея. И не просто гости, а 
волшебники: обряд инициации с помо-
щью самой настоящей волшебной палоч-
ки провела начальник музея УГТУ и руко-
водитель творческой мастерской музея 

Анжела Рочева. Ну, а раз ребята стали 
волшебниками, то в их власти теперь бук-
вально всё  — даже изменить ход исто-
рии. Для этого волшебникам оказались 
нужны только карандаши, фломастеры и 
чистый лист, с которого история Йиркапа 
началась заново.

Авторы цветных шедевров по моти-
вам мультфильма с удовольствием по-
делились своими версиями легенды, и 
чаще всего это были истории с хорошим 
концом. 

Да и для чего еще в мире нужны до-
брые волшебники?

Больше, 
чем игра!
12 января историческая творческая мастер-
ская музея УГТУ возобновила свою работу 
после зимних каникул. 

Как всегда, творческая свобода связана с игрой. А 
игра  — это всегда импровизация и эффективный 
способ познания мира. Особенно для малышей. 
Творческая мастерская вуза приглашает малень-
ких ухтинцев посетить мастер-классы по актер-
скому мастерству! В программе: увлекательные 
упражнения на выразительность тела, развитие 
внимания и воображения, артикуляционная гим-
настика и сценические зарисовки. 
А каждое воскресенье у нас детские интерактив-
ные представления по коми легендам. Присоеди-
няйтесь!  

Как волшебники 
Йиркапа рисовали

Во время мастер-классов по актерскому мастерству дети 
показывают свое маленькое представление в кукольном 
театре!

Жизнь коротка, 
искусство долговечно 

Россия является многонациональной страной. На 
ее территории проживает более 190 разных наро-
дов. У каждого из них своя культура, язык, обычаи и 
традиции.

Фото из сети Интернет

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Фото Марины СИВАКОВОЙ
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...Крещение не отмечалось большими празднествами. С этим праздником не связано никаких 
песен, гаданий, хороводов и специальных плясок. В противовес этому бытует очень много 
поверий и примет, связанных с Крещением. Непосредственно с Крещением не связан ника-
кой языческий праздник, но стоит отметить, что у славян-язычников существовал культ воды. 
Об этом может свидетельствовать «личность» водяного, с которым связано очень много ле-
генд и сказок. Но это совсем другая история… 

СОЧЕЛЬНИК 
Рождественский сочель-

ник, который подводил черту 
под прожитым годом, завершал 
рождественский пост и откры-
вал двухнедельные новогодние 
празднества  — Святки. В Рожде-
ственский сочельник не ели до 
первой звезды, а торжественный 
ужин не отличался большим раз-
нообразием блюд. Главное и не-
обходимое кушанье на этом столе  

— кутья. «Для вечерней трапезы 
готовится из круп каша, а из пшена 
и ячменя  — кутья сочельницкая»,  

— писал еще в XIX веке И. Сахаров. 
Обязательной принадлежностью 
рождественского стола были и 
фигурки из теста: «В каждом доме 
приготовляли к празднику Рож-
дества Христова из пшеничного 
теста фигуры, изображающие па-
стухов, маленьких коров, быков, 
овец и других животных. Такие фи-
гурки ставились на окна и столы, 
посылались в подарок родным». 
Это сведения по Архангельской 
губернии, но практически то же 
самое с незначительными мест-
ными вариациями зафиксировано 
и в других русских губерниях. 

Эти фигуры хозяйка хранит 
до Крещения, в Крещение же по-
сле водосвятия размачивает их 
в святой воде и дает скоту. После 
серьезной части за домашним 
столом начиналось святочное ве-
селье. «Пришли колядки  — блины 
да падки (оладьи)», то есть насту-
пила пора взаимных угощений, 
веселья и радости. 

РОЖДЕСТВО 
Церковный праздник, посвя-

щенный воспоминанию о рожде-
нии Иисуса Христа, отмечается 
7 января (25 декабря по старому 
стилю). Ни евангельские свиде-
тельства, ни какая-либо надежная 
традиция не позволяют опреде-
лить точную дату рождения Хри-

ста. На протяжении трех первых 
веков истории христианства цер-
ковь выступала против языче-
ского обычая празднования дней 
рождения, хотя имеются указания 
на то, что чисто религиозное вос-
поминание Рождества Христова 
было включено в чин праздника 
Богоявления. Климент Алексан-
дрийский упоминает о существо-
вании такой практики в Египте на 
рубеже II и III вв.; есть свидетель-
ства о том, что этот праздник от-
мечался и в других землях. После 
победы Константина Великого 
Римская церковь установила 25 
декабря в качестве даты праздно-
вания Рождества Христова. Уже с 
конца IV в. весь христианский мир 
праздновал Рождество именно в 
этот день. Выбор даты, возмож-
но, связан и с тем, что 25 декабря 
в Риме отмечался митраистский 
праздник бога Солнца, в это вре-
мя праздновались также сатурна-
лии. Церковь таким образом ис-
пользовала возможность отвлечь 
народ от соблюдения языческого 
праздника зимнего солнцестоя-
ния, превратив этот день в празд-
ник поклонения Христу. Указания 
на это можно обнаружить и в со-
чинениях Киприана, и у Иоанна 
Златоуста. В Северной Европе 
германские племена также празд-
новали зимнее солнцестояние, с 
чем было связано много обыча-
ев и традиций, которые позднее, 
после обращения этих племен в 
христианство, вошли в круг рож-
дественских обычаев. В резуль-
тате в эпоху Средневековья Рож-
дество стало самым популярным 
праздником: оно праздновалось и 
в церкви, и дома, причем христи-
анское благочестие тесно пере-
плеталось в нем с языческими 
элементами. 

Непременными атрибутами 
рождественского торжества явля-

ются: рождественский венок (сим-
вол света, который придет в мир с 
рождением Христа), колокольчи-
ки (они нужны для изгнания злого 
духа), рождественские свечи (с их 
помощью изгоняются силы тьмы и 
холода), а также рождественские 
открытки. 

КРЕЩЕНИЕ 
Крещение  — христианский 

праздник и отмечается каждый 
год 6 января у католиков и 19 ян-
варя у православных верующих, 
согласно официальному совре-
менному календарю. Праздник 
этот связан с крещением Иисуса 
Христа в реке Иордан. Во време-
на его земной жизни крестили 
только взрослых людей, которые 
полностью прочувствовали веру 
в единого Бога и осознали в себе 
эту, по тем временам новую, ре-
лигию, ведь тогда христиане пре-
следовались, единобожие отвер-
галось. Поэтому и не удивительно, 
что Иисус Христос принял креще-
ние в возрасте 30 лет. В церквях 
в этот день освящают воду. Рань-
ше её брали из ближайшей реки 
или озера, просверливая во льду 
лунку в форме большого креста. 
Батюшка молился над водой, опу-
скал в прорубь церковный крест, 
прихожане ближайшей церкви 
пели псалмы. После всех этих 
действ вода в реке считалась кре-
щёной. Её набирали в различные 
сосуды и несли домой. Верили, 
что такая вода лечит от различных 
недугов, придаёт бодрость и здо-
ровье, поэтому был распростра-
нён обычай окунаться в проруби. 

А у нас во дворе…
Этот обычай сохранился и 

до нашего времени. В этом году 
19 января ухтинцы, желающие 
прикоснуться к празднику не 
только душой, но и телом, смог-

ли окунуться в крещенские ку-
пели, оборудованные у бассейна 
«Юность», в поселке Водный  — 
на реке Ухте, в Боровом  — на 
реке Ухтарке, на Яреге  — на 
пруду производственной терри-
тории нефтешахты № 3.

На объектах, обеспеченных 
дополнительным освещением, 
дежурили сотрудники аварийно-
спасательного отряда, полиции, 
Сосногорского участка ГИМС, 
управления по делам ГО и ЧС и 
народные дружинники. Около 
полуночи священнослужители 
освятили купели  — и начались 
массовые купания. Как рассказа-
ли в управлении по делам ГО и ЧС 
Ухты, на лёд одновременно в этот 
раз смогли зайти не более десяти 
человек, что было связано с тол-
щиной льда

 — На сегодня она около 30 
сантиметров, это позволило про-
вести купания, но мы должны со-
блюдать меры безопасности,  — 
пояснил начальник управления 
Дмитрий Данилов.

Чудеса выносливости, как 
всегда, показали моржи. Окуна-
ющиеся по второму разу или во-
обще «за компанию» выскакива-
ли на берег как ошпаренные! Но 
большинство топтались на берегу, 
округлив глаза. 

Из любителей — 
в профессионалы

Интересно, что среди сотруд-
ников УГТУ тоже немало тех, кто 
давно приобщился к традиции ку-
пания в проруби. В их числе заме-
ститель декана технологического 
факультета Тарас Грунской.

 — Первый раз я окунулся в 
прорубь несколько лет назад, что 
называется, за компанию, чтобы 
проверить себя,  — рассказывает 
Тарас Валерьевич.  — Я был абсо-
лютно здоров, а ночь Крещения 

была для меня чем-то вроде экза-
мена для проверки силы духа и со-
стояния здоровья. Выйдя из воды, я 
действительно почувствовал себя 
бодрым и, что удивительно, не за-
болел, но с тех пор каждый год 
подхожу к этому ритуалу осознан-
но! Месяца за два начинаю обли-
ваться холодной водой, принимаю 
контрастный душ и перед самим 
погружением разогреваю тело фи-
зическими упражнениями, а после 
растираюсь махровым полотенцем 
и пью горячий сладкий чай.

По словам Грунского, если 
участник ритуала является сла-
бым и неподготовленным к стрес-
совой ситуации и у него целый 
букет хронических заболеваний, 
то он подвергает себя серьезному 
риску. 

 — Даже если у него есть непо-
колебимая вера смыть все болез-
ни, то одним нырянием в прорубь 
этого не достичь,  — говорит Та-
рас Валерьевич. 

Очищение в первую очередь 
должно быть духовным. И если 
осмысленно проводить этот хри-
стианский праздник, то на Креще-
ние следует сначала отправиться 
в храм, а купание может стать до-
полнением.

Кстати, сам Грунской имен-
но так и поступает, хотя назвать 
себя полностью погруженным 
в православие с соблюдением 
всех обрядов и традиций пока 
не может.

ЗИМНИЕ РУСАЛИИ
К сожалению, прошла 
традиция отмечать зимние 
русалии так, как это было 
принято в старину: искрен-
не, весело, непоказушно. А 
если и осталась в каком-то 
селе, то там сию же минуту 
выстраиваются телевизион-
щики, журналисты, и всё это 
преподносится так, как буд-
то в России каждый второй 
колядует или лепит фигурки 
из теста к Рождеству! 
И всё же, согласитесь, жаль, 
когда хорошее уходит в 
прошлое: веет от рожде-
ственских праздников 
каким-то теплом, ясностью и 
душевной простотой. И если 
уж возврата нет, то давайте 
узнаем хотя бы историю ве-
черов. Вдруг на следующий 
год вы решитесь обратиться 
к корням. Но тогда уже буде-
те знать: что, как и зачем. 

Подготовила Светлана ЯНДЫЛЕТОВА
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Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Тематический праздник, по-
священный Святкам, проходит в 
музее УГТУ ежегодно, ребята зна-
комятся с обычаями, разучивают 
песни, колядки, водят хоровод. 
Нынешний вечер не обошелся 
без гаданий. Гадали на желание, 
используя пуговицы: если доста-
вали белую, то желание сбудет-
ся, если пуговица была другого 
цвета, то ребята и не думали рас-
страиваться, а быстро загадывали 
другое желание и снова пытали 
удачу. Другим развлечением ста-
ло гадание по книге. В этот раз ис-
пользовали произведение Антуа-
на де Сент-Экзюпери «Маленький 
принц». В этой забаве главное  — 
правильно задать вопрос, узнать 
сколько станиц в книге и все то же 
хорошее настроение. 

— Святки всегда были шумным 
и веселым праздником на Руси,  — 
говорит заведующая музеем УГТУ 
Анжела Рочева.  — Сегодня они 

возвращают взрослых в детство, 
а детям дают возможность при-
коснуться к исконным традициям 
празднования этих дней.

Участниками тематического 
вечера стали учащиеся городских 
школ, которые занимаются в твор-
ческой мастерской музея УГТУ.

Помимо подобных тематиче-
ских встреч, музей вуза создает 
театральные постановки на осно-
ве известных сказок, мифологии и 
истории Республики Коми и пред-
ставляет их на всероссийских кон-
курсах.  

СВЯТКИ 
Святки  — две недели зимних 

праздников, начинавшиеся в Рож-
дественский сочельник (6 января) 
и продолжавшиеся до Креще-
ния (19 января), всегда являлись 
основным зимним праздником 
на Руси. В Святки все 12 дней ни-
кто не брался ни за какую работу, 
боясь несчастья. По поверьям, с 
началом Святок с того света воз-
вращаются души умерших, начи-
наются потехи нечистой силы и 
ведьм, которые справляют шабаш 
и веселятся с нечистыми. До при-
нятия христианства Святки были 
торжеством Святовита (одно из 
имен верховного бога неба  — 
Белбога.) По другим источникам, 
это слово происходит от старо-
славянского «свиатки»  — души 
предков. Святочные обряды в 
древности представляли собой 
заклинания на весь год и гада-
ния о будущем. Отличительной 
чертой Святок были магические 
обряды, гадания, приметы. Цель 
гаданий  — узнать о будущем уро-
жае. В святочный период отмеча-
ли Коляду  — у древних славян 
праздник народившегося солнца, 
день рождения солнечного года. 
В ночь на Коляду жгли костры, 
вокруг плясали, с приговорками 
с гор скатывали горящее колесо. 
Молодежь, разодетая в новые 
рубахи, чтобы избежать неуро-
жая, собравшись в избе, плясала, 
слушала сказки, перекидывалась 
загадками, а главное  — ряди-
лась. Ряженье служило символом 

обновления природы. По домам 
в вечернее время и по ночам 
ходили ряженые колядующие 
специально для того, чтобы полу-
чить от хозяев обрядовую пищу и 
высказать им благожелания в на-
ступающем году. Достаток семьи 
в будущем году, считалось, напря-
мую зависел от степени одарения 
колядующих. 

КОЛЯДА 
По всей территории России 

был распространен обычай ново-
годнего обхода домов молодежью 
или детьми. В Рязанской губернии 
ходят толпами под окна просить 
пирогов. Впереди всех идет де-
вица, называемая мехоноскою; 
она несет кошель для пирожного 
сбора и распоряжается дележом 
сбора. Подобные обходы в тече-
ние Святок проводились трижды: 
в Рождественский сочельник, под 
Новый год и накануне Крещения. 
Каждая семья ожидала колядов-
щиков, приготавливала для них 
угощение и с неподдельным удо-
вольствием выслушивала колядки. 

После шумного, веселого об-
хода домов молодежь собиралась 
в посиделочной избе и устраива-
ла общую пирушку  — съедали 
все, чем их одарили односельча-
не. До сих пор у нас представле-
ние о Святках связывается с по-
сиделками. Посиделки, вечерки, 
беседы устраивались еще с Нико-
лина дня или Покрова, но приоб-
ретали праздничный характер с 
Рождества.

«Не может быть!»
Вспоминает бывший преподаватель русского языка как иностранного (РКИ) подготовительно-
го отделения при международном отделе УГТУ Надежда Свирчевская.
 
 — It’s impossible!*  — хором  воскликнули  ребята, когда я показала им фото и видео купания россиян в 
Крещение. Эмоции были такими сильными, что группа забыла о «штрафных санкциях» за употребление 
английского на уроках русского языка. Тут и я проштрафилась, выдав: «Очень даже possible!» Ничья: 1:1)) 
Но группа продолжала отрицать подлинность кадров: «Это фотошоп!» А кто-то предположил, что воду в 
реке… подогревают, и тут же был поднят на смех одногруппниками. 
Кончилось тем, что прервали занятие и отправились на незапланированную экскурсию. Благо что ку-
пель у бассейна не так далеко от главного корпуса УГТУ. Пришли. Я торжествовала: иностранцы воочию 
увидели, как ухтинцы в минус 20 окунаются в ледяную воду и выглядят при этом жизнерадостными. 
А дальше случилось неожиданное. Кумар из Непала и мексиканец Филиппе решили тоже искупаться в 
проруби. Руки без варежек мерзли, пока мы снимали на телефон наших отчаянных парней. А они были 
бодры и горды собой.
На следующий год еще трое иностранных студентов окунулись в праздник Крещения: филиппинец 
Джордан, Фердинанд из Зимбабве и Нельсон из Ганы. Все они в этом году вышли на финишную прямую 
к диплому.

* Это невозможно 

Как пришла 
к нам Коляда! 
В музее УГТУ состоялся Святочный вечер 

Владимир ГААС

Святки  — это двенадцать праздничных дней между Рождеством 
и Крещением, объединяющие православные и древние славян-
ские традиции. В это время принято гадать и колядовать, чтобы 
понять, каким будет наступивший год.

Коляда, коляда. Отворяйте ворота,
Доставайте сундучки. Подавайте пятачки.
Хоть рубь, хоть пятак, не уйдём из дома так!

:)
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Новогодние праздники позади, гендерные  — 
впереди, так что между ними есть небольшой зазор 
во времени, чтобы впихнуть в него разжиревшее 
тельце (которое теперь можно снимать только пано-
рамной съемкой) и с уверенностью — глаза боятся, 
а руки делают — выплыть из зоны комфорта в суро-
вые реалии.

Каникулы пролетели так, как будто их и не было. 
Отдохнувшие и не очень, мы снова появились на ра-
бочих местах и пытаемся найти привычную колею… 
А в голове назойливо звучат слова из отрекламиро-
ванной Крыловым басни: «Ты всё пела, это дело: так 
поди же, попляши». У меня это играло 24 часа в сутки! 
Ровно до того момента, как я узнала, что, оказывает-
ся, муравьи совсем не трудяги, как нам рассказывал 
Иван Андреевич и его предшественники, а совсем 
наоборот. 

Эти насекомые нас обманывали и, надо сказать, 
делали это мастерски! Но пришли Даниэль Шарбон-
но и Анна Дорнхаус из Аризонского университета  — 
и мир перестал быть прежним! По крайней мере для 
меня. 

Этим милым ученым пришла в голову мысль по-
метить муравьев в лабораторных колониях разными 
красками, чтобы различать отдельные личности и 
понять, как складываются их трудовые отношения.

Съемка микрокамерой показала, что только 3 % 
муравьев постоянно работают, 72 % работают лишь 
половину времени, а после начинают имитировать 
активность, а 25 % вообще ничего не делают, а точ-
нее, бесцельно слоняются!

Студент-дипломник и профессор сначала выдви-
нули гипотезу о, возможно, какой-то посменной или 
вахтовой работе букашек… Но нет! Эксперимент по-
казал, что четверть населения муравейника — фор-
менные тунеядцы с брюшком, больше чем у сороди-
чей: ведь их кормят и даже не пытаются погнать на 
галеры.

Дальнейшие исследования показали: если из ко-
лонии забирали часть работящих муравьев, такая же 
часть лентяев вдруг находила мотивацию к работе. 
Но если забирали отъевшихся лодырей, их никто не 
заменял, просто на их месте рождались новые. При 
этом колония с лоботрясами росла быстрее, чем та, 
где оставляли лишь трудоголиков.

Любопытным стал факт, что, ограничив трудяг в 
питании, толстяки-бездельники начинали кормить 
их, извлекая еду из своих брюшек, а потом начали от-
кладывать пищевые яйца, которыми подкармливали 
оголодавших собратьев.

За два года непрерывных наблюдений исследо-
ватели пришли к выводу: дармоеды  — это трудовой 
и генетический резерв! Их кормят именно за то, что 
при любой убыли — медведь на муравейник сел, 
мальчишка с палкой пришел или ещё какое стихий-
ное бедствие — они сразу принимаются за работу, и 
жизнь продолжается без перебоев и потрясений.

Словом, я к чему все это: муравейный уклад силь-
но смахивает на человеческий, поэтому, если вы в 
рабочее время вдруг встретите в коридоре коллегу 
с тарелкой плюшек или найдете в кабинете сотруд-
ника, разглядывающего потолок, не спешите с вы-
водами. Возможно, это как раз тот важный резерв и 
основа генетического разнообразия. 

PS: И вот скажите мне, как теперь трактовать вну-
кам историю про муравья и стрекозу? Вероятно, с по-
зиции «помоги ближнему». Ведь получается, не зря 
же она притащилась именно к муравью, а не к пчеле, 
например… 

Главный редактор Светлана ЯНДЫЛЕТОВА

ДА БУДЕТ СВЕТ!
За время новогодних каникул в одном из ко-

ридоров второго этажа главного корпуса Ухтин-
ского государственного технического универси-
тета стало заметно светлее: водоэмульсионной 
краской обновили стены коридора второго этажа 
корпуса «А».

Кроме того, был проведён ремонт в 222-м ка-
бинете главного корпуса и заменены откосы на 
окнах в кабинетах 207 и 210 «А».

 — Я сразу заметила, как чудесно преобразил-
ся наш этаж, — поделилась впечатлениями специ-
алист по кадрам УГТУ Эмма Никитенко, — такое 
ощущение, что коридор стал визуально шире. 
Была приятно удивлена!

Буфетчица Ольга Остапенко тоже обратила 
внимание на преображение:

 — Утром я даже сначала не поняла, в чём дело: 
стены коридора как будто светятся! Потом догада-
лась, что их покрасили. Стало очень красиво.

РЕДАКТОРСКАЯ ПО СЛЕДАМ 
НОВОГО ГОДА…

Пролетели новогодние ка-
никулы, встречи Нового и 
Старого года — замечательное 
и веселое времяпрепровожде-
ние! У всех оно было разное, но 
хочется верить, что счастливое 
и полезное. Давайте вспомним, 
как это было.

НОВОГОДНИЙ ПАРАД ЗВЕЗД!
Одно из самых важных событий 

любой компании или предприятия  — 
это встреча Нового года! Традиция со-
вместного празднования в коллективе 
уже прочно вошла в российскую куль-
туру. Но если в прошлом году многие 
смирились с Zomm-вечеринкой, то в 
этом году об этом не могло быть и речи: 
большинство решили встретить 2022-й 
в кругу коллег! Как говорила героиня 
Людмилы Гурченко: «Подготовить хо-
роший праздник — дело нешуточное». 
Именно со знанием всех тонкостей это-
го непростого дела подошли сотрудни-
ки управления по учебно-воспитатель-
ной работе. 

28 декабря на площадке «Буревест-
ника» блистали звезды УГТУ: препо-
даватели Индустриального института 
Ольга Моторина, Александра Козлова, 
Любовь Блашенкова с песней «А снег 
идет»; не было равных Варваре Ива-
новой и солистам ТСК «Дуэт» (Алек-
сей Сажин и Дарья Швайковская); со-
рвал аплодисменты дуэт Станиславы 
Семяшкиной и Мовсеса Аракеляна, а 
также ансамбль бального танца «Фей-
ерверк».

Мегазвёзды республики  — тан-
цевальный коллектив United BIT пре-
взошел сам себя, удивив собравшихся 
знанием музыкальных стилей и при 
этом не разу не ошибившись с на-
званием! Про то, как встречали ребят 
зрители, когда те выходили танцевать, 
можно было судить по бурным оваци-
ям и восклицаниям: «Круто!» Интерак-

тивы от ведущих вечера Екатерины 
Порохиной и Евгения Бобровского не 
оставили равнодушными даже самых 
серьезных сотрудников университета. 
А закончился праздник флешмобом 
с пожеланиями мира, взаимопонима-
ния и любви!

Фотозона в фойе спорткомплекса стала 
одной из самых притягательных частей всей 
новогодней вечеринки. Роли фъёрков (белых 
мимов) исполнили социальный педагог Елена 
Нагибина и выпускница УГТУ Юлия Лалетина. 
В центре режиссер театра «Фрески» Ольга 
Макарова.

В НОВЫЙ ГОД  — НА СВОИХ ДВОИХ... КОЛЕСАХ!
 Велосипед? Зимой? На Севере? Совершенно верно. Если хоти-

те испытать новогодней ночью что-то действительно необычное и 
успеть к салатикам в кругу семьи и шампанскому под бой курантов  

— это точно для вас. Тем более если у вас есть велосипед. 
Есть у ухтинских велосипедистов такая традиция — въезжать в 

Новый год на железных (как вариант — на карбоновых) конях. 
В программе — посещение новогодних достопримечательно-

стей, веселые фотографии, дружеское общение и фейерверки!  
Традиционные инициаторы и участники заезда  — сообщество 

велолюбителей  и клуб веломарафонцев «Легион», а также просто 
все, кто разделяет ценности здорового образа жизни и не считает 
зиму уважительным поводом отказываться от любимого вида актив-
ности. Отменный аппетит в новогоднюю ночь гарантирован!  

Кстати, как гласит новогодняя примета, как встретишь Новый 
год, так его и проведешь. Так что если встреча 2022-го прошла не на 
стальном богатыре, то у вас есть почти 12 месяцев, чтобы как следует 
запланировать встречу года грядущего, подготовиться и присоеди-
ниться к дружной компании!
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АНЕКДОТЫ ANEKDOTOV.NET

Студент из Эфиопии жалуется 
на лекции:

— Я думал, сегодня ночью умру, 
температура минус 30 на улице.
Голос с задних рядов:

— А он в курсе, что сегодня но-
чью полгорода купаться будет?

— Ну, как Рождество отметил?
— Да так. С утра смотрю, под 
елкой носки валяются, а в них — 
пусто. Только зря руки испачкал…

— Дорогой, что ты подаришь 
мне на Рождество?

— На следующий год я подарю 
тебе серьги… А в этом году — 
две дырки для них!

— А я вот на Крещение в прорубь 
окунался! 

— Ну и что, смыл свой грех пре-
любодеяния? 

— Зачем смыл? Так, помыл не-
много.

Вода была настолько холодной, 
что крещение совпало с отпе-
ванием.

Речка промерзла до дна, поэто-
му на Крещение люди просто 
спускались в ледяную яму и при-
седали.

Ни разу не видела очередь из свя-
щеннослужителей, желающих 
окунуться в ледяную прорубь…

У научного сотрудника родились 
близнецы. Одного он крестил, 
а другого оставил в качестве 
контроля.

!Всемирный день «Спасибо»  — 11 января — учрежден по 
инициативе ЮНЕСКО и ООН. Праздник призван напомнить 
жителям планеты о ценности хороших манер и умении благо-
дарить окружающих за добрые поступки.

«ХОЧЕШЬ УКРЕПИТЬ САМООЦЕН-
КУ  — ДЕЛАЙ ДОБРЫЕ ДЕЛА»

Психолог, доцент кафедры СКТ Ольга Волкова 
о терапии добрых дел 

Несколько лет назад начальник управле-
ния по учебно-воспитательной работе и со-
циальным вопросам УГТУ Анатолий Чемезов 
в интервью сказал: «Добровольчество по-
могает справиться со многими надломами в 
жизни». Добрые и бескорыстные дела при-
носят зачастую не меньше пользы тем, кто их 
совершает, в этом уверена и Ольга Волкова  
— психолог, постоянный участник, член жюри 
и эксперт мероприятий, проводимых студен-
ческими объединениями УГТУ.

Что дает добровольчество в плане лич-
ностного роста и саморазвития? 

— Оно помогает выработать адекватную, 
здоровую и устойчивую самооценку — то 
есть тот самый жизненный стержень, кото-
рый обеспечивает нам моральную устойчи-
вость и присутствие духа в любых жизненных 

обстоятельствах. Такое качество бесценно, и 
оно доступно каждому, кто следует простому 
правилу: хочешь укрепить свою самооценку 

— делай добрые дела. 

Ты могла бы выделить наиболее важные 
направления в работе Совета волонтер-
ских объединений УГТУ? 

— Я хорошо знакома с деятельностью 
Совета волонтерских объединений и могу 
сказать, что все дела, которыми занимаются 
ребята, важны. Их работа  — очень хорошая 
поддержка воспитательного направления 
деятельности УГТУ. Другое дело, что и сами 
волонтеры должны четко понимать для себя, 
какие универсальные или профессиональные 
компетенции они формируют в процессе этой 
работы, как это приложимо в будущем. 

Правильно ли помогать за «спасибо»? 
— Каждый сам отвечает для себя на этот 

вопрос. Лично я счастлива находиться в 
кругу людей, готовых бескорыстно помочь, 
потому что это дает чувство сопричастно-

сти к чему-то большому и общему, чувство 
собственной нужности. Помогать из ис-
кренних побуждений за столь же искрен-
нюю благодарность — это один из главных 
принципов моей   жизни. 

С улыбкой, 
от чистого сердца

Как ты пришла в добровольче-
ство? 

— Решение стать волонтером 
я приняла после «Ярмарки воз-
можностей» УГТУ, на которой 
представители всех студенче-
ских объединений университета 
рассказывали о своей работе. И я 
поняла, что волонтерство  — это 
мое. В настоящее время я руково-
дитель Комитета Победы, главная 
задача которого  — поддержка 
ветеранов Великой Отечествен-
ной войны и тружеников тыла. 

Какие из проектов 2021 года 
тебе запомнились? 

— Самым интересным про-
ектом 2021 года я считаю акцию 
#МЫВМЕСТЕ. Люди объединяются, 
чтобы бескорыстно помогать дру-
гим в трудные времена, это пра-
вильно и благородно, полностью 
отражает суть добровольчества 
как такового. 

Каким ты видишь 2022 год для 
волонтеров УГТУ? 

— Уверена, мы будем разви-
ваться вместе. У нас много идей, в 
планах — мероприятия, интерес-
ные квесты, воплощение совмест-
ных проектов. 

Что ты чувствуешь, когда 
слышишь слово «спасибо»? 

— Когда тебя благодарят, 
внутри разливается очень те-
плое и хорошее чувство, его 
сложно выразить словами, но ты 
точно знаешь: ты и твоя помощь 
действительно были нужны че-
ловеку, и тебе это очень дорого. 
Ты смотришь в его благодарные 
глаза и понимаешь, что всё было 
не зря.

Как и почему ты стал во-
лонтером? 

— Добровольчество меня 
интересовало еще в школьные 
годы, и со временем этот инте-
рес перерос в смысл и даже в 
стиль жизни. 

К какой области добро-
вольческой работы ты 
чувствуешь особенное при-
тяжение? 

— В волонтерстве достаточ-
но много областей, в которых 
можно себя реализовать: от 
событийного до социального. 
В последнее время все больше 
внимания я уделяю именно вто-
рому, это работа с Домом ма-
лютки, ухтинским интернатом 
№ 2 и уборка памятных мест на-
шего города. 

Поделись планами на пред-
стоящий год.

— Прежде всего развитие 
волонтерского экологического 
направления. Экологический 
вопрос всегда нуждается во 
внимании и участии человека. 
Кроме того, я продолжу уча-
ствовать в событийных и соци-
альных мероприятиях. 

Что ты чувствуешь, когда 
слышишь слово «спасибо»? 

— Это чувство не передать 
словами, его можно только 
испытать. Благодаря ему мир 
перестаёт казаться серым и 
однообразным. А еще чья-то 
благодарность — это всегда 
знак, что ты идёшь правильным 
путём. 

«СПАСИ БОГЪ»
В России долгое время было принято слово «благодарствую». Но в 

XVI веке дьякон Аввакум ввёл пожелание с религиозным смыслом — 
«Спаси Богъ». Он подразумевал, что человек должен благодарить не 
только человека, но и саму Судьбу, Бога. В том числе и за собственное 
благополучие, как бы прося об этом. Интересно, что и сегодня от право-
славных можно услышать вместо «Спасибо!»  — «Спаси Господи!» 

С каждым годом все больше стран и людей присоединяется к празднованию Всемирного дня «Спасибо». Что 
совсем неудивительно, ведь этот особенный праздник наполнен теплом и благодарностью, а само слово об-
ладает почти магическими свойствами, так как передает только позитивные эмоции! В праздник волшеб-
ного слова мы поговорили с теми, кто дарит нам радость не только словом, но и делом.

«…И ПОНИМАЕШЬ, ЧТО ВСЁ БЫЛО НЕ ЗРЯ»
Ида Букреева, руководитель Комитета Победы Совета 

волонтерских объединений УГТУ

«ЗНАК, ЧТО ИДЕШЬ ПРАВИЛЬНЫМ ПУТЕМ»
Даниил Хахалин, руководитель направления 

GREEN WAY Совета волонтерских объединений

Тексты Джанет НИКОЛАЕВОЙ, Инги КАРАБИНСКОЙ. Фото из личных архивов респондентов
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Все товары и услуги сертифицированы и лицензированы

Что может быть лучше 
отдыха за городом? Почти 
ничего, уверены гости базы 
отдыха «Крохаль»! 

Место в прекрасном сосновом 
бору отличается особой красотой 
северной природы и поэтому очень 
популярно у тех, кто хочет забыть о 
городской суете, вернуть душевное 
равновесие и уверенность в своих 
силах.

Круглый год УГТУ предоставляет 
всем желающим для проведения до-
суга домики с печным отоплением, 
беседки и баню! 

Настоящие романтики знают, что 
для отдыха главное — собрать 
теплую компанию, а дальше каж-
дый найдет себе занятие по душе. 
Можно просто прогуляться по лесу 
под удивительное щебетание птиц, 
а можно на свежем воздухе по-
жарить на углях мясо и овощи (все 
объекты оборудованы мангалами), 
после посидеть у костра с гитарой, а 
ночью вдали от городских фонарей 
увидеть на темном небе звезды...

Если вам удастся совместить все это, 
то вы получите великолепно про-
веденный день!

ОТДЫХ 
для романтиков!

Приглашаем на базу отдыха 
«Крохаль», что в 16 километрах 
от города по автомобильной 
трассе Ухта—Сыктывкар.

ЗАЯВКИ принимаются 
в будни с 9:00 до 17:00 
по телефону 700-330. 

Уметь с умом распорядиться досугом — 
высшая ступень цивилизованности.

Бертран РАССЕЛ

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ


